

# Réponses du jeu-questionnaire

## Question 1 B) 33 p. 100

Selon l'*Enquête nationale sur le don, le bénévolat et la participation* (1997) de Statistique Canada, 33 p. 100 des Canadiennes âgées de 15 ans et plus participent à des activités bénévoles structurées. Un plus grand nombre encore soit 75 p. 100 des femmes de 15 ans et plus participent à des activités bénévoles informelles à l'extérieur du foyer comme aider d'autres personnes en faisant des travaux ménagers, s'occuper d'enfants ou prendre soin de personnes malades ou âgées. Au Canada, 54 p. 100 des bénévoles sont des femmes.

## Question 2 D) Les Hospitalières

La *Women's Missionary Aid Society* fut la première société missionnaire étrangère de femmes établie par les femmes baptistes en 1870 en Nouvelle-Écosse; La *Female Compassionate Society* était l'une des premières sociétés de charité établie par des femmes laïques à Montréal en 1822 afin de venir en aide aux femmes catholiques et protestantes lors de l'accouchement; Les *Soeurs de la charité* – également connues comme les *Soeurs grises* – ont été fondées en 1737 par Marguerite d'Youville afin de garantir sa respectabilité auprès de l'Église catholique après s'être associée avec trois amies afin de louer une maison pour y recevoir des pauvres.

## Question 3 A) 1870

Le premier YWCA a été fondé en 1870 à Saint John, au Nouveau-Brunswick. Un organisme national a vu le jour quelques années plus tard, soit en 1893.

## Question 4 B) 1910

Le mouvement des *Guides* a fait son apparition au Canada en 1910.

## Question 5 A) 1912

Le programme des *Grandes soeurs* a été lancé au Canada par le YWCA de Toronto en 1912.

**Question 6** Toutes à l'exception de E) Le *Comité pour l'égalité des femmes au Canada*

Le Comité a été créé en 1966 – plusieurs années après que les femmes eurent obtenu le droit de vote aux élections fédérales et provinciales – afin d'inciter le gouvernement fédéral à établir une Commission royale d'enquête sur la situation de la femme au Canada.

**Question 7** Toutes à l'exception de C) Elizabeth Catherine Bagshaw

Elizabeth Catherine Bagshaw a été directrice médicale de la première clinique de contrôle des naissances ouverte de façon « illégale » au Canada en 1932; Helen Gregory MacGill a été une des dirigeantes de la campagne des suffragettes en Colombie-Britannique et est devenue, en 1917, la première femme à être nommée juge dans cette province; Thérèse Casgrain a fait campagne pour de nombreuses réformes, dont celle en faveur du droit de vote des femmes au Québec, à titre de cofondatrice du *Comité du suffrage provincial* en 1921 et, après 1928, en tant que présidente de la *Ligue des droits de la femme*; Emily Howard Stowe a fondé la première association consacrée à l'obtention du droit de vote pour les femmes à Toronto, en 1876, sous le couvert du *Toronto Women's Literary Club*; En 1912, Nellie McClung a été membre fondatrice et l'âme derrière la *Manitoba Political Equality League*. Plus tard, en 1914, elle a déménagé à Edmonton où elle a joint les rangs de la *Edmonton Equal Franchise League* et de nouveau assumé un rôle de premier plan au sein du mouvement albertain en faveur du droit de vote des femmes; Armine Nutting Gusling a été l'intellectuelle et la cheville ouvrière du mouvement en faveur du suffrage des femmes à Terre-Neuve.

**Question 8** E) 7 000

Au début de 1941, près de 7 000 femmes bénévoles étaient actives au sein de groupes paramilitaires féminins.

**Question 9** A-1, 4 et 9; B-2 et 7; C-6; D-5; E-3; F-10; G-8

**Question 10** A-4; B-5; C-3; D-2; E-1; F-2

**Question 11** A-5; B-3; C-7; D-1; E-2; F-8; G-4; H-6

**Question 12** A-4; B-5; C-8; D-3; E-7; F-6; G-7; H-1; I-2\*

\* La plupart de femmes ont obtenu le droit de voter aux élections fédérales en 1918 – la seule exception étant les femmes autochtones qui ont obtenu ce droit seulement qu'en 1960.